



2025. México y la democracia (II)

GERSON HERNÁNDEZ MECALCO

Los Latinoamericanos somos los más desconfiados de todo el planeta (Estudio Mundial de Valores, a 90 sociedades de todas las regiones). Y no hablo de confianza a los partidos políticos, a los medios de información, bancos o a gobiernos; sino me refiero a que no confiamos en “la otra persona” que está junto a nosotros. Sin embargo en el país de ciegos, el tuerto es rey; y México es el país donde más confiamos en nuestros pares (26%), le siguen Argentina (24%) tal vez por el efecto Milei y la victoria en el Mundial de fútbol. Los sotaneros son Brasil (5%), Ecuador (8%) y Costa Rica (10%); quienes podrían valorar en convertirse en ermitaños. Los latinoamericanos no confían en los desconocidos.

Instituciones. El liderazgo de confianza en los países latinoamericanos lo tiene la Iglesia (61%), en segundo lugar, y por fortuna, la radio (44%), las fuerzas armadas se encuentran en tercer lugar (43%); —y tal vez esto nos explique, como lo comentamos la semana pasada, la popularidad de gobiernos autoritarios—; en cuarto lugar la TV (41%), con todo y ese discurso que se gritaba en marchas y spots al ritmo de: “si este pueblo se organiza, no nos gana Televisa”. Le siguen, aunque usted no lo crea, la policía (41%), y después los benditos periódicos (38%), etcétera. Las instituciones peor evaluadas son los partidos políticos, Diputados, sindicatos y Poder Judicial, y nuevamente este dato confirma el golpeo generalizado a jueces y la popularidad de la reforma judicial en México.

Confianzas. México está en el segundo lugar de la lista con respecto a la confianza al Presidente (67%). Si se pregunta cuántos mexicanos desconfían de su Poder Judicial, la respuesta es casi ocho de cada 10, con respecto al Congreso solo tres de cada 10 confían en Diputados y Senadores; y el dato revelador es que hay una

desconfianza generalizada en los partidos políticos; la media en AL es de 17 por ciento. En México es del 30 por ciento a favor; lo que nos explica el apoyo a líderes políticos y movimientos. Los órganos electorales también encabezan la ausencia de confianza (34%). Pero en México el 56 por ciento los acepta. Con respecto a la religión, países como el nuestro se encuentran en los últimos lugares (51%), lo que nos hace preguntarnos en dónde está la fé de las personas.

Confianza en los medios. La media de la TV es de 41% y 44% de la radio. Pero la nota es que los mexicanos son los que menos confían, en toda AL, en la radio y en la TV con 34% y 30% respectivamente. Comparando 2023 y 2024 la TV recuperó siete puntos, pero la radio está en caída libre al registrar una disminución de seis puntos. Con respecto a la prensa escrita solo Venezuela supera en menos confianza a México; donde siete de cada 10 no confían en sus contenidos.

Y hablando de la confianza a las redes sociodigitales 63 por ciento de los latinoamericanos desconfían. La opinión de los mexicanos retrata este dato. Otros indicadores importantes son la confianza en los sindicatos; donde en México solo para el 22% son populares positivamente. Con respecto a la aprobación del gobierno, la 4T encabeza el ranking con 75%. También sus habitantes son los que se consideran más de izquierda; sin saber que muchos de sus representantes gobiernan y cobran con la derecha. El Salvador es el país con más comportamientos de derecha.

Ya casi para terminar el análisis de los últimos datos de Latinobarómetro; con respecto a las fake news, muestran que los resultados a la pregunta de sería válido “¿Controlar las noticias falsas aunque ello limite la libertad de expresión o se debe garantizar la libertad de expresión sin importar que debido a eso circule información falsa? El 55% opina que se debe controlar, pero en 2023 era el 63%”. En resu-



men en AL no les encantan, sino les fascinan los gobiernos autoritarios que hacen popular la libertad, aunque en el fondo la controlen a través de los aplausos y programas sociales.

*Comunicólogo político, académico de la FCPVS UNAM y Maestro en Periodismo Político @gersonmecalco